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航运经济

今 年 以 来 ，班 轮 公 司“ 涨 ”声 一 片 ，

大 规 模 的 提 价 潮 接 连 而 至 。 3 月 份，各

大 班 轮 公 司 一 鼓 作 气，成 功 提 价，但 由

于贸易活动疲软、舱位利用率不足打击

了后续加价的信心，之后的几次大规模

提价计划也大多以失败告终。近来，包

括马士基航运、中远集运在内的泛太平

洋 稳 定 协 会 成 员 即 将 展 开 新 的 加 价 计

划 ，11 月 份 ，新 一 波 涨 价 潮 又 将 袭 来 。

但这次，班轮公司究竟能否达成所愿？

班轮公司联手涨价

今年，受运力严重过剩、运价持续低

迷、燃油等各项成本大幅上涨等因素影

响，班轮公司经营陷入前所未有的困境。

上半年，中国各大班轮公司中报业绩哀鸿

遍野，A 股“亏损王”中国远洋集装箱运输

及相关业务亏损 4.76 亿元；中海集运集装

箱运输业务亏损达 9.25 亿元；东方海外旗

下集装箱运输及物流业务利润同比大幅

下滑 69.93%。国内班轮公司业绩惨淡，国

际市场同样悲声一片，全球第一大班轮公

司马士基航运上半年亏损 3.72 亿美元。

今年 3 月份，班轮公司虽然在马士基

航运的带动下上调运费，但依然难解班轮

公司的困顿之局。而自 8 月份开始，集装

箱运输市场的运费每周下跌超过 100 美

元/标箱（TEU），到 9 月 4 日，亚欧航线每

标箱价格只有 1200 美元，每 40 尺集装箱

价格也只有 2300 美元，跌幅似乎还要继

续。在这个当口，涨价声一出，班轮公司

群起响应。

上半年发动 6 次提价计划的马士基，

再次宣布 11 月份将上调亚欧航线运价的

10%至 20%；现代商船将于 12 月 1 日提高

加拿大到亚洲的运费；地中海航运将于明

年年初提高欧洲到中东和亚洲的出口运

费；而中远集运、中海集运、东方海外三大

班轮公司也在 10 月份对美西、美东、亚欧

航线做出运价调整，每箱加价 250 美元至

1660 美元不等。

在贸易活动疲软、舱位利用率不足的

情况下，班轮公司深受大环境影响，联手

涨价也成为必然之选。

中投顾问交通行业研究员蔡建明对

记者表示，目前航运业正处于景气低迷的

时期，需求严重不足，运力明显过剩。因

此，从今年 3 月始，航运企业相继开始涨

价，截止到 7 月，运价已涨了一倍有余，航

企开始实现扭亏为盈。但是，由于受贸易

环境、运力过剩等因素影响，8 月份，班轮

公司的再次联手涨价却以失败告终，而 9

月份的涨价也是部分成功、部分失败。

而此次涨价的契机也缘于年底最后

的“冲刺”。“航运价格不断跳水，多次企图

涨价并未成功，许多班轮公司依旧亏损。

而现在已近年尾，为了保证和冲刺年终业

绩，实现扭亏为盈，航运企业开始达成共

识。”蔡建明表示。

航运市场“有价无市”？

据 了 解，为 了 保 证 11 月 1 日 涨 价 能

够顺利执行，马士基还带领班轮公司联

手削减运力。目前，该公司已经在亚欧

线 上 撤 出 了 21% 的 运 力 。 而 德 鲁 里 集

装箱行业研究负责人表示，马士基收缩

运力的行为是“ 往正确方向上迈出的一

步”，将 引 领 集 运 行 业 对 抗 亚 欧 线 运 价

低迷的态势。

目前，已有其他船公司效仿马士基的

做法。韩进海运和长荣海运都已宣布了

新的亚欧线瘦身计划，将撤下两家共营的

13 班亚欧线周班航线中的 3 班。此举将

让这两家在亚欧线上的运力减少 23%。

但是，从行业反馈信息来看，10 月份

舱位利用率不足 9 成，仍然偏弱，这似乎

不足以支撑下月初的运价普涨计划，尤其

在一年中旺季结束后的市场形势下，大幅

度提涨运价更加没谱。

业内人士指出，运价虽然可以被主要

班轮公司联合提价左右，但供求关系仍然

是提价成功与否的主因。如果闲置运力

得不到改善，舱位利用率势必会下降，利

用率若持续下降则将影响船东后续提价

的决心，进而重回“有价无市”的局面。

统计数据显示，第二季度，全球运力

增长 10%，但需求只有 4%的增长。而 8 月

份，各大班轮公司启动提价计划，却出现

有价无市的情况，令扭亏为盈的愿望破

灭。由此可见，航运市场整体的供过于求

成为运价提升的最大阻力。在这种情况

下，涨价能否成功，似乎就只能看业界能

否齐心协力了。“11 月份的涨价是航运企

业冲刺年终业绩、实现扭亏为盈的最后机

会。在需求提振乏力的情况下，一家或少

数几家公司削减运力并不能改变行业供

需失衡的现状，需要全行业集体共同削减

运力，方能成功。但各家公司的运力结

构、市场份额、业绩状况等都有差异，统一

行动具有一定的不确定性。”蔡建明说。

“不过，如果航运企业之间能够同心

协力，共同削减运力，平衡供需矛盾，并实

现运价提升，国内部分航运企业或将能实

现扭亏为盈。”蔡建明认为，具有规模优势

的招商轮船、中海集运、中远航运有望在

不断控制成本、削减运力、提升运价的过

程中实现盈利。

“涨”声再响 班轮公司为盈利最后一搏

日前，国务院副总理李克强在扩大“营改增”

试点工作座谈会上透露，要适时将铁路运输行业

纳入改革试点。可以预计，该项改革一旦实施，将

对铁路运输行业产生重大影响，并对降低一直居

高不下的物流成本起到直接的促进作用。

“营改增”可为企业减轻税负，但更为重要的

是，它将吸引、催生大批服务企业。原因是，在营

业税制下，每设立一个企业，就要征一次税，而且

不能抵扣成本，这使得民营资本进入铁路运输行

业的成本很高，无法与已经形成规模的国有资本

形成竞争。而改为增值税以后，这个问题就可以

得到妥善解决，民营资本进入铁路运输行业的成

本在一定程度上可以减少。

另外，在铁路运输行业推行“营改增”以后，大

量民营资本可以轻装进入，市场将形成充分的价

格博弈，物流成本就可以降下来。对于像中国这

样一个物流大国来说，这无疑会对促进经济产生

影响深远的积极作用。

“营改增”将降铁路物流成本

■ 本报记者 霍玉菡 徐 淼

近日，联邦快递和上海机场（集团）有限公司

宣布，联邦快递将在上海浦东国际机场建设全新

的上海国际快件和货运中心，并将在目前每周 68

架次航班进出浦东机场的基础上，满足不断增长

的市场需求，逐步扩大在浦东机场的航班规模和

货运吞吐量，积极研究在浦东机场进行国际货物

转运操作的可行性。

这一项目将有助 于 上 海 浦 东 国 际 机 场 进 一

步 优 化 航 线 网 络 和 提 升 国 际 货 量，推 动 其 成 为

中国重要的国际门户和亚太地区重要的国际货

运 枢 纽 。 据 悉，联 邦 快 递 在 该 项 目 上 投 资 将 超

过 1 亿美元，其将是联邦快递在亚太区的重要设

施 之 一，为 华 东 地 区 来 往 欧 洲 以 及 美 国 之 间 的

货 物 提 供 更 大 的 便 利 性 以 及 连 通 性 。 另 外，双

方还将在人才培训和进一步提升货运运作效率

等领域开展合作。

联邦快递宣布在沪建国际快件和货运中心

今年，全球传统船舶新造市场严重下滑，其

中，大型船舶订单下滑最为严重。

据统计显示，2011 年，8000TEU（标箱）及以上

大型集装箱船的年度订单量达 113 艘，而今年截至

9 月仅 20 艘。同时，中型集装箱船订单也呈现下降

趋势，3000TEU 至 8000TEU 级集装箱船订单仅 20

艘，与 2011 年 74 艘相比，大幅减少。3000TEU 级

以下的小型集装箱船仅 16 艘，也远不及 2011 年度

的 57 艘。

另外，在液化气船舶领域，截至 2012 年 9 月，

LNG 船（液化天然气船）订单量仅有 23 艘，远低于去

年的 50 艘；不过，同期 LPG 船（液化石油气船）订单

达 43 艘，已经远超 2011 年的 23 艘。业内人士表示，

全球造船业界面临订单持续下滑危机，在此背景

下，新船订单主要以中型船舶为主，因此，建造传统

大型船舶船厂面临着更大的危机。

交通运输部近日发布《关于海峡两岸海上直航发展政策措施的

公告》，将蓬莱港列为两岸直航港口（港区），蓬莱与台湾之间的海上

货物运输将实现“直通”。至此，山东省对台湾地区海运直航港口也

由过去的 9 个增至 10 个。

据山东省政府台湾事务办公室介绍，近年来在两岸各界的共同

努力下，鲁台交流合作蓬勃开展，吸引台资快速增长。截至今年 9 月

底，山东累计批准台资项目 8332 个，实际使用台资额 194.47 亿美

元。鸿海集团、旺旺集团、联电集团、统一集团、日月光集团等台湾著

名企业在山东进行战略性投资，并实现良好发展。

（本报综合报道）

2012年全球大型船舶订单下滑严重

鲁台人员往来持续热络 海运直航有突破


